

vochèrent et firent voter l'émission des 700 millions de valeur à lots, sont :

Leguay, président, grand expulseur de religieux, aujourd'hui en prison pour escroquerie dans l'affaire de la Compagnie de la dynamite, Henry Maret, directeur du *Radical*, Pesson, Sarlat, Saint-Martin, Sans-Leroy, tous opportunistes ou radicaux.

ERNEST RENAN

(Suite)

SA MÉTHODE

IV

Le mode d'attaque d'Ernest Renan n'est point pour jeter l'épouvante dans le camp des catholiques, ni même pour alarmer la foi du dernier des croyants. L'arme qu'il tourne contre notre foi et l'objet même de nos croyances est lamentablement usée, rouillée, émoussée en toutes ses pointes. L'engin dont il nous menace rate depuis soixante siècles, c'est-à-dire, pour nous depuis toujours. Sa machine infernale (1) ne fait jamais explosion, ne rappelant que de fort loin la vulgaire marmite, bourrée de toutes les poudres modernes, que les anarchistes, ces logiciens farouches dont l'auteur des *Dialogues Philosophiques* n'a pas été le maître le moins éloquent ni le moins écouté, font éclater de temps en temps, à l'indignité stupeur de cette société légère, superficielle, que Dieu décidément aveugle, qui applaudit, depuis plus de cent ans, à toutes les tentatives impies et sacrilèges de ceux qui ébranlent ses bases, qui élève même les plus hardis démolisseurs aux premières magistratures, et qui s'étonne ensuite de trembler quelquefois, en attendant de sauter tout de bon. L'explosif de l'académicien est bénin, bénin. C'est à la fleur de mauve, melliflue, édulcoré comme un julep. C'est l'anodin à sa plus haute puissance. La méthode du plus célèbre critique antichrétien de ce temps est si simple, qu'on s'étonne que d'autres ne l'aient point, sinon découverte—elle est vieille comme le doute en l'incrédulité—du moins exploitée avant lui. Elle se résume tout entière en cette affirmation : Il n'y a pas de surnaturel. La proposition renferme, pour Ernest Renan, une vérité absolue. L'art suprême du critique a été de faire croire que

(1) L'enfer out souvent la main plus heureuse. Ce serait à croire que l'intelligence de l'homme ennemi baisse ; à moins, ce qui me paraît plus probable, que ce soit nous qui baissons.